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妙语连珠

“其实没有什么特别的降心率的方法，因为心率

不是自己可以控制的，曾经有一段时间我尝试过降

心率，让自己不那么紧张，但其实，其实……”

——在巴黎奥运会首金得主、中国射击运动员

盛李豪看来，控制心率不是夺得首金的关键，一切以

硬实力说话。

“这真的让我吃惊。对他来说，我简直就是一本

打开的书，他完全读懂了我。这比赛打得就好像他是

三届奥运会冠军，而我是第一次参加奥运会。”

——从三届奥运会男子佩剑个人冠军匈牙利的

阿隆·斯拉奇输给加拿大对手的表现来看，姜也不一

定是老的辣。

“我在这里看到很多头发花白的老记者——如

果我告诉你可以放下麦克风退休了，你会不会也感

到不被尊重？”

——第六次参加奥运会的美国篮球运动员戴安

娜·陶乐西已经受够了被反复问到何时退役的问题。

“对我来说，获得奥运参赛资格就已经意味着一

枚奖牌了。这过程如同虎口拔牙，得天上所有的星星

都排成一条直线，几乎是不可能的事。”

——即将年满 51岁的英国滑板选手麦克唐纳现

在都觉得自己能赢得奥运参赛资格是一件“超现实”

的事。

“我从里约热内卢奥运会开始就收集奥运会徽章。

在奥运会闭幕时，我的注册卡重量可以达到2公斤。”

——匈牙利赛艇运动员本德古兹·莫尔纳来

到巴黎，除了参加奥运会，还要收集徽章。

“我们去斐济学的如何打七人制橄榄球，我们必

须要感谢斐济教会我们关于这个项目如此多的内

容。决赛对阵斐济队非常特别，能击败斐济队，我们

赢的可是专家中的专家。”

——法国队在七人制橄榄球男子组决赛中击败

卫冕冠军斐济队，为东道主赢得在巴黎奥运会上的

首枚金牌，法国队主教练的赛后感言充分证明了一

句老话，“教会徒弟，饿死师父”。

据新华社巴黎7月28日电

巴黎夜话

年过半百，你还会为梦想搏一把么？曾志英

说“会”，因为她想参加奥运会。

58岁的曾志英是本届奥运会年龄第二大的

乒乓球选手，仅次于 61岁的倪夏莲。

1966年，曾志英出生在中国，年少时入选国

家队，1984 年落选洛杉矶奥运会，加之规则更

改，20 岁的曾志英选择了退役。1989 年，她受邀

到智利执教，并在那结婚生子，做起了生意。新

冠疫情期间，曾志英重拾对乒乓球的热爱，并在

57岁时一路打进了智利国家队。

“30多年后回到乒乓球舞台，我就想往前冲

一冲，如果能参加奥运会，我的梦想就实现了。

那段时间，我一直很努力地训练，认真对待每一

次比赛。还好，运气不错。”

从小埋下的种子终于结果，曾阿姨如愿站

上了奥运赛场。

7月 27日下午，曾志英在南巴黎竞技场 4号

馆一号桌，对阵 46岁的黎巴嫩选手萨哈基安。

本届巴黎奥运会，男、女单打分别有 67名选

手参赛，其中排名前 61 位的选手直接落位前 64

号签，剩下排名倒数的 6 名选手要先参加预赛，

争夺剩下的 3个正赛名额。曾志英与萨哈基安正

是要争夺正赛资格。

一上来，曾志英的削球让对手很不适应，曾

阿姨 114先赢一局。此后，对手渐渐找到节奏，

两人频繁地多拍来回，伺机寻找机会，但曾志英

失误明显增多，很快拱手让出 4局，最终 14败

北，无缘正赛。

在混合采访区，曾阿姨坦言，并没有为奥运

“一轮游”遗憾。“虽然想赢没赢成，但是没关系，

赢不了证明还得努力。”她说，“对手确实非常有

耐心，除了第一局稍微有点乱，后来就一直按照

节奏打。”

在头天晚上的开幕式上，曾志英随智利

代 表 团 参 加 了 塞 纳 河 巡 游 ，巧 的 是 ，智 利 与

中国代表团同乘一艘船，这让曾阿姨见到了

不少久未谋面的老队友，其中就有国乒女队

主 教 练 李 隼 。“ 我 们 互 相 打 招 呼 、拍 照 片 ，大

家 都 挺 高 兴 ，我 说 自 己 既 属 于 中 国 ，也 属 于

智 利 。”曾 阿 姨 眼 角 眯 成 了 缝 ，“ 我 不 能 在 中

国实现的梦想，在智利实现了。所以说，人不

要轻言放弃。”

“下届奥运会您还会参加吗？”记者问。

“如果我能一直在南美或美洲地区打的话，

当然还会努力。我争取向倪奶奶学习，她是我的

榜样。”曾阿姨答。

当天晚上，61岁的卢森堡老将倪夏莲亮相，

战胜对手后成功晋级女单 32强。曾志英知道，虽

然没机会跟倪奶奶在本届奥运会切磋了，但大

家总会相遇 ——因为热爱可抵岁月漫长。

新华社巴黎7月28日电

真正的勇者
不会被岁月打败

刘珠昱

在竞技的舞台上，有一种精神叫作

永不言弃，有一种青春叫做拼搏不止。作

为本届奥运会年龄第二大的乒乓球选

手，58 岁的曾志英，退役多年后，为了心

中燃烧的热爱与梦想，在巴黎奥运会拼

搏，赢得了众人的瞩目。

曾志英的巴黎之旅，犹如一部励志

片，充满了意外与惊喜。从 1989年开始在

智利的教练生涯，到家庭与事业的双重

角色，再到疫情下重拾对乒乓球的热爱，

她的故事激励着每一个追梦者。与此同

时，61 岁的乒乓传奇倪夏莲，早在 1983

年第 37 届世乒赛中，就曾代表中国队获

得团体冠军。此后她代表卢森堡队，先后

三次获得欧锦赛女单冠军。此次代表卢

森堡队闪耀赛场，她的辉煌历程见证了

岁月无法磨灭的斗志。

老将们的身影，是奥运赛场上的独

特风景。他们用实际行动反驳了年龄的

束缚，每一次挥拍都是对时间的蔑视。

曾志英虽然在 7 月 27 日的比赛中遗憾

出局，但她坚持的意义，早已超越了比

赛本身。

现实生活中，多少人在中年的十字

路口徘徊，渴望突破却畏惧挑战。曾志

英和倪夏莲的故事提醒我们，真正的勇

者不会被岁月打败，只会持续奔跑，向

着目标冲刺。体育的魅力就在于此，它

激发着我们去热爱生活，直面困难，勇往

直前。

让我们向这些奥运老将致敬。他们

的故事让我们明白：身体或许会逐渐老

去，但只要心中有火，有那份对生活的热

爱和对梦想的追逐，就会永远年轻！

61岁倪夏莲后，又来了位58岁阿姨
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妈妈都被吓到了！
陈艺文的英语为啥这么好？
据新华社巴黎7月28日电 27 日，陈艺文和昌

雅妮搭档出战跳水女子双人三米板项目，稳稳摘下

中国军团在巴黎奥运会的第二枚金牌。赛后，陈艺文

一口流利的英语在国内短视频平台“火了”。

赛后接受采访时，面对镜头，她用英语说：“说实

话，我松了一口气，前两天我们真是超级紧张，昨天

晚上也是一样。我们现在都有点说不出话来，真的超

级紧张，我的腿发抖得厉害，我们冷静了下来，我们

做到了，这真的不可思议。”

陈艺文的英文流利，更让人惊讶的是，表达非常

自如，就像是和一位老朋友聊天。这也帮助陈艺文和

昌雅妮不仅在奥运赛场收获了金牌，还收获了跨国

友谊。27日赛后，获得银牌的美国选手培根和库克在

接受采访时说：“我们超爱她们，她们太有意思了，陈

艺文的英语非常好，所以我们可以很好地交流，昌雅

妮是我见过最好的、最甜的女孩之一。”

看了赛后采访视频的不少网友纷纷表示：“我们

的运动员真是越来越国际范了！”还有人感叹：“她的

英语感觉比我一个专八的还要好！”

事实上，这位 25岁的姑娘可是精通三种口语。夺

冠后，她还接受了普通话和粤语采访，无缝切换，轻

松自如。

陈艺文出生在海南海口，在广东长大，因此粤语

自然是不在话下，但英语为什么又能这么好呢？

陈艺文的妈妈孙铭茵说，大概十四五岁时一次

出国比赛，让女儿意识到英语的重要性。

“那时候她还小，出国了，就觉得自己一定要懂

英文，就叫她的姐姐把学习的英语书寄给她，她自己

学，然后每天晚上看那些英文电视剧。”孙铭茵说，

“我们知道她在学英语，但都不知道她英语这么棒。

是看到她讲英文的视频，一下子把我们吓到了，我女

儿怎么英语这么棒？我都不知道！”
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据新华社巴黎7月27日电 当地时间 7月 27日，巴

黎奥运会击剑项目在大皇宫迎来首个比赛日。江旻憓为

中国香港队斩获队史首枚女子个人重剑赛事金牌。

女重个人决赛在法国选手奥丽安·马洛－布列塔尼

和江旻憓之间展开。法国选手开局占据主动，一直保持领

先。进入第三局，江旻憓奋起反击，在局末将比分追至 12

平，并通过“决一剑”取得最后胜利。

江旻憓“一剑定音”
夺中国香港队首金

7月 27日，江旻憓在比赛前。新华社发

中国第三金

两个月来，“厂 BA”赛场外区域 200

余个夜市摊位，交易总额超过 1600万元，交易数突破

85万笔，平均周交易额达到 110万元。“厂 BA”还刺激

了周边住宿、商超、餐饮、文旅等业态市场，拉动消费

超过1.5亿元。

“厂BA”做足“赛事+”大文章。决赛周，以“神农福

地制造名城”为主题的第三届株洲旅游发展大会刚刚

开始，全国各地游客涌入株洲，感受“厂 BA”的火热赛

事之外，还有了更多玩法，比如深度体验株洲工业旅

游产品的独特魅力。此前，“厂 BA”精心策划“黄桃之

夜”，为本土农产品热销助力；芦淞区时尚服饰主题、

醴陵市美食烟花主题等本土品牌走进“厂 BA”，实现

品牌与品牌的联动，做足“赛事+”的大文章，做实株洲

“文旅+”的活动质量，为株洲吸引了大批游客。

数据统计显示，两个月来，“厂 BA”人流量最高

日超 28 万人次，日均人流量约 8.2 万人次，到昨晚活

动结束，人流量总计将超 500万人次。

◀◀上接01版

据新华社巴黎7月28日电 在 28 日进行

的巴黎奥运会射击男子 10米气手枪比赛中，中
国选手谢瑜以 240.9环的成绩夺得冠军，这是中
国代表团在巴黎奥运会上拿到的第三枚金牌。

这是一块中国射击队期盼已久的金牌。这
个项目一直是中国队的强项，许海峰、王义夫、
庞伟等名将都曾在这个项目上打出过经典的
比赛。在 2004 年和 2008 年，中国队都将这个项
目的金牌收入囊中。然而，在 2008年之后，中国
的男子手枪选手们却一直未能站上这个项目
的最高领奖台。

这是 24岁的谢瑜第一届奥运会。
站到了决赛赛场，不想拿冠军是不可能

的。谢瑜说，这种要争冠军、但又不能太在意
争冠军的想法，很微妙。“前几天就是把压力
释放太多了，导致自己进入一个非常低迷的
状态，怎么打、怎么训练都没有那种拼劲。然
后经过这两天反复调节，才慢慢把斗志激发
出来。”他说。

在决赛中，压力来得更加猛烈。虽然谢瑜大
部分时间排在前三位，但处于两名意大利选手
的夹击中，显得势单力孤。进入前三名争夺战，
竞争十分胶着，好在谢瑜在关键时刻发挥稳定，
而意大利两名选手均不同程度出现了低环数，
谢瑜最终成功夺冠。

整个决赛，谢瑜的状态逐步提升。按照目前
的规则，男子 10 米气手枪决赛采用“末位淘
汰”，这意味着选手们需要尽可能提升自己的排
名，同时把其他选手“踹”下去。“今天的心理暗
示比较简单——踹掉一个就好。”对于决赛的调
整，谢瑜这样说。

谢瑜小学六年级开始练习射击。十几岁，正
是活泼的时候，相对枯燥的射击运动让当时的
谢瑜很不适应，曾经几次中断训练。

“小的时候，想玩的心态比较多，训练没那
么上心，所以在省队来来回回好几次。2019 年，
心思又跑到外面去了，不太想训练，所以又沉淀
了一年。直到 2020 年打（东京奥运会）选拔，一
下就拉回来了，一直到选拔上巴黎奥运会，这期
间都老老实实训练。”谢瑜说。

“调皮”，是谢瑜形容自己性格时用得最
多的一个词。“调皮，我意思是做什么事情都
想按自己的风格来做。”谢瑜说。

从“调皮”到“老实”，射击磨练了谢瑜的性
格和心态。在奥运会之前，他的国际比赛经验并
不算丰富。这次奥运会，面对雷茨、米凯奇等男
子手枪名将，谢瑜也绝对可算作一匹“黑马”。

77月月 2828日日，，谢瑜在赛后庆祝夺冠谢瑜在赛后庆祝夺冠。。新华社记者新华社记者 赵丁赵丁喆喆 摄摄


